

Historia de la Fundación de la Unidad de Gestión de Investigación Científica de Enfermería.



La creación de la Unidad de Gestión de Investigación Científica de Enfermería (UGICE), Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) marca un hito significativo en la historia académica de la institución. Este acontecimiento trajo consigo una

serie de reuniones y decisiones cruciales que redefinieron el enfoque de la investigación dentro de la educación de Enfermería.

El 10 de julio de 2015, en un emblemático encuentro, se reunieron 23 docentes bajo la dirección de la MSc. Lilia Meza, y con la participación especial de la Dra. Ivis Zelaya, jefa de la Dirección de Investigación de la UNAH, en esta reunión se delineó el propósito principal, establecer una unidad dedicada exclusivamente a la investigación en enfermería.

Siendo la Dra. Zelaya quien presentó la visión y la importancia estratégica de esta unidad, destacando la necesidad de abordar temas prioritarios como: estilos de vida saludable, trastornos hipertensivos en embarazadas, infecciones nosocomiales, y gestión del cuidado de enfermería, entre otros, tras discusiones y acuerdos, se formalizó la creación de la Unidad de Investigación de Enfermería, con roles específicos definidos por votación: MSc. Perla Simón Morales como jefa de la unidad de investigación y MSc. Maely Molina como Coordinadora, respaldadas por un equipo de la asamblea docente.

Continuando con los hitos y evolución de la UGICE, en el año 2015 se consolida y expande la unidad bajo el liderazgo inicial de MSc. Perla Simón Morales y MSc. Maely Molina. Durante este período se formalizó la estructura interna y se asignaron responsabilidades claves a docentes de apoyo como MSc. Mirna Vásquez, MSc. Lilian Bobadilla, y MSc. Liliana Rodríguez.

En 2017, MSc. Perla Simón Morales asumió la dirección de la Unidad de Investigación Científica de la Facultad de Ciencias Médicas, cediendo su puesto en la UGICE a MSc. María Liliana Rodríguez Alvarado, simultáneamente, MSc. Sandra Maely Molina continuó desempeñándose como coordinadora hasta 2019, momento en el cual fue sucedida por MSc. Eladia Carolina Álvarez Funez, quien aportó su liderazgo hasta ese año.

Para el año 2023, la UGICE consolidó su posición como una entidad clave en la promoción y gestión de la investigación científica en enfermería dentro de la UNAH.

En 29 noviembre de ese año, el consejo docente bajo la dirección de la MSc. Olga Edith Almendares; eligió nuevas autoridades; quedando electas en los cargos a: MSc. Esther Carolina Aceituno Zúñiga como jefa de la unidad y MSc. Sara Elia Johnson como Coordinadora, junto con los profesores investigadores MSc. Alicia Medina y MSc. Rita Medina, tomando posición el 19 de diciembre a las 9:30 a.m.

En febrero de 2024, las autoridades actuales de la Unidad de Gestión de Investigación Científica de Enfermería (UGICE) asumieron la responsabilidad de definir la historia, misión, visión y valores de la unidad, marcando así un nuevo horizonte en la investigación científica de enfermería. Este proceso establece principios y objetivos claros para contribuir significativamente a la ciencia en enfermería desde la academia. Estos nombramientos subrayan el compromiso continuo de la UGICE y su progreso constante en el ámbito de la investigación científica en enfermería en la Facultad de Ciencias Médicas de la universidad.

Misión:

Somos una unidad gestora dedicada al avance de la investigación científica en enfermería. Nuestro compromiso radica en liderar, organizar y coordinar actividades que impulsen el conocimiento en nuestra disciplina. Realizamos investigaciones relevantes alineadas con nuestras líneas y ejes transversales de investigación, con el objetivo de generar evidencia científica que fortalezca las prácticas de enfermería.

Nos enfocamos en involucrar activamente a estudiantes y docentes en todas las etapas del proceso investigativo. Brindamos oportunidades de formación, mentoría y participación en proyectos de investigación, fomentando una cultura de investigación desde la formación inicial hasta el desarrollo profesional. Promovemos valores de ética, rigor académico y excelencia científica para contribuir al crecimiento y reconocimiento de nuestra disciplina.

Visión:

"Nos proyectamos como una unidad líder y referente en la promoción del conocimiento científico en enfermería a nivel nacional e internacional. Nuestra visión es ser reconocidos por la excelencia en la organización y coordinación de investigaciones innovadoras y pertinentes, alineadas con nuestras líneas y ejes transversales de investigación y los objetivos de desarrollo sostenibles.

Nos comprometemos a generar evidencia científica robusta que enriquezca y fortalezca las prácticas de enfermería a través de la formación integral, mentoría activa y participación continua de estudiantes y docentes en proyectos de investigación. Impulsamos una cultura de investigación basada en valores de ética, rigor académico y excelencia científica, contribuyendo así al avance continuo y al reconocimiento global de nuestra disciplina."

Valores:

1. Beneficencia
2. Compromiso con la excelencia
3. Confidencialidad.
4. Equidad.
5. Ética.
6. Honestidad
7. Integridad
8. Interdisciplinariedad
9. Mejora continua
10. Pertinencia
11. Rigor académico.
12. Transparencia